



Réseau
pour le dialogue entre
science et politique

future

science & politique

Newsmail de février 2024

Depuis la mise en consultation du projet de Message relatif à l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation pendant les années 2025-2028 (Message FRI 2025-2028) en juin 2023, les annonces concernant la réduction des moyens s'accumulent. La dernière décision du gouvernement fédéral concernant l'assainissement du budget à l'effet d'un coup de massue. Dans le cadre de la mise au point du budget 2025, le Conseil fédéral décide d'une coupe supplémentaire de 1,4 % sur les dépenses faiblement liées, dont fait partie le domaine FRI – seule l'armée fait exception. Il faut également s'attendre à des mesures d'économies considérables dans les années à venir. Il y ajoute une coupe unique de 100 millions de francs en 2025 dans les contributions au domaine des EPF. Les moyens financiers prévus initialement dans le projet de consultation sur le Message FRI 2025-2028 inquiétaient déjà les actrices et les acteurs concernés. Ces nouvelles coupes les alarment et signalent le retour de la politique du stop and go. Il appartient au Parlement d'assurer au domaine FRI une meilleure sécurité de planification. Je vous souhaite une bonne lecture.

Petra Studer, petra.studer@netzwerk-future.ch

POINT DE VUE



Investir dans le progrès de la Suisse

Matthias Michel

Conseiller aux Etats, président Team politique FUTURE

Les priorités de politique financière du Conseil fédéral ont sensiblement changé. Après deux décennies d'investissements durables dans la formation, la recherche et l'innovation, l'accent est désormais mis avant tout sur l'armée. Pourtant, la sécurité (et sa technologie) a elle aussi besoin de la recherche et de l'innovation.

[Lire plus »](#)

ACTUALITES DU MOIS

27.02.2024 | CSS

Conseil nouvellement constitué

Le Conseil suisse de la science (CSS) a débuté la période administrative 2024-2027 en nommant cinq nouveaux membres. Après sa première séance, le CSS nouvellement constitué a réaffirmé que le domaine de la formation, de la recherche et de l'innovation (domaine FRI) a besoin pour les années à venir de contributions fédérales plus importantes que ne le prévoit le Conseil fédéral. Il craint que sans une croissance réelle moyenne des ressources d'au moins 2,5% par an, le pôle FRI suisse ne soit pas en mesure de conserver sa position de leader.

[Lire plus»](#)

21.02.2024 | LEHE

Reconnaissance de la Ostschweizer Fachhochschule OST

Le Conseil fédéral reconnaît la Ostschweizer Fachhochschule OST comme ayant droit à des subventions conformément à la loi sur l'encouragement et la coordination des hautes écoles (LEHE). L'accréditation institutionnelle lui donne le droit de se désigner en tant que «haute école spécialisée» et de recevoir des fonds fédéraux au sens de la LEHE.

[Lire plus»](#)

21.02.2024 | LEHE

Accréditation institutionnelle de l'Université de Bâle

Conformément à la loi sur l'encouragement et la coordination des hautes écoles (LEHE), le Conseil fédéral reconnaît à l'Université de Bâle le droit de recevoir des subventions. Elle obtient ainsi le droit de se désigner comme «université» et de recevoir des fonds fédéraux au sens de la LEHE.

[Lire plus»](#)

21.02.2024 | SWEETER

Adoption du message relatif à un crédit d'engagement

Le Conseil fédéral a transmis au Parlement le message relatif à un crédit d'engagement de 106,8 millions de francs pour le nouvel instrument d'encouragement de la recherche SWEETER (SWiss research for the EnErgy Transition and Emissions Reduction). Ce dernier doit compléter le programme SWEET (SWiss Energy reseach Energy Transition) existant pour les années 2025-2036, et apporter des réponses rapides et ciblées aux questions relatives à la sécurité d'approvisionnement et à la transformation en un système énergétique respectueux du climat. Les moyens financiers nécessaires seront compensés par les messages relatifs à l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation jusqu'en 2036 et n'auront donc aucune incidence sur le budget.

[Lire plus»](#)

16.02.2024 | Diplomatie scientifique

Réunion informelle des ministres de l'UE et conférence ministérielle

Martina Hirayama, Secrétaire d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation, a participé à la réunion informelle semestrielle des ministres de la recherche et de l'innovation des Etats membres de l'UE, ainsi qu'à une conférence ministérielle internationale en Belgique. Ces réunions étaient axées sur les discussions relatives aux programmes-cadres de l'Union européenne (UE) pour la recherche et l'innovation, sur la coopération entre la recherche et l'industrie et sur le développement technologique dans le domaine de la décarbonation.

[Lire plus»](#)

15.02.2024 | Culture d'OGM

Dissémination expérimentale autorisée

L'Office fédéral de l'environnement (OFEV) a autorisé, sous certaines conditions, un essai de dissémination d'orge génétiquement modifié. Agroscope, le centre de compétence de la Confédération pour la recherche agronomique, a l'intention d'acquérir, grâce à cette dissémination expérimentale, des connaissances sur le comportement de la plante en plein champ. L'essai se déroulera du printemps 2024 à l'automne 2026.

[Lire plus»](#)

15.02.2024 | Relations Suisse-UE

Lettre ouverte au Conseil fédéral

Les hautes écoles suisses et les organisations d'encouragement de la recherche et de l'innovation ont adressé une lettre ouverte au Conseil fédéral. Par cette lettre, elles expriment leur soutien au projet de mandat du Conseil fédéral pour les négociations bilatérales entre la Suisse et l'Union européenne (UE). Elles plaident pour une association aussi rapide et complète que possible de la Suisse au paquet Horizon.

[Lire plus»](#)

14.02.2024 | Budget 2025

Le Conseil fédéral prévoit de nouvelles mesures d'économie

Le Conseil fédéral a concrétisé les mesures d'assainissement pour le budget 2025 afin de contrer un déficit structurel de deux milliards de francs. Malgré ses décisions préliminaires relatives aux mesures d'économie annoncées fin janvier, il restait un besoin d'assainissement d'environ 350 millions de francs dans le budget fédéral 2025. Concernant le plan financier 2025-2027, le Conseil fédéral a donc décidé d'une coupe supplémentaire de 1,4% sur les dépenses faiblement liées. L'armée a été exclue de ces mesures d'économie.

[Lire plus»](#)

14.02.2024 | LERI

Examen du soutien de la Confédération

Sur mandat des Commissions de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil national et du Conseil des Etats, le Conseil fédéral a examiné le soutien fédéral aux 34 établissements de recherche d'importance nationale. Dans son rapport, le gouvernement estime qu'il n'est pas nécessaire d'adapter la base légale à partir de 2025. L'accent a été mis sur l'analyse du financement des institutions qui sont soutenues en vertu de la loi fédérale sur l'encouragement de la recherche et de l'innovation (LERI), et qui, simultanément, reçoivent des indemnités de la Confédération dans le cadre d'un accord d'association avec une haute école.

[Lire plus»](#)

14.02.2024 | LERI

Mieux accompagner le CERN

Le Conseil fédéral souhaite pouvoir mieux accompagner les projets du CERN, le plus grand centre de recherche fondamentale en physique au monde, situé à Genève. Un plan sectoriel doit être établi afin de mieux concilier les projets du CERN avec les objectifs de la politique suisse de la recherche, avec les tâches en tant qu'Etat hôte ainsi qu'avec les prescriptions en matière d'environnement et d'aménagement du territoire. A cet effet, le Conseil fédéral propose au Parlement une modification de la Loi fédérale sur l'encouragement de la recherche et de l'innovation (LERI).

[Lire plus»](#)

13.02.2024 | Relations Suisse-UE

La CPE-E approuve les lignes directrices de négociation

La Commission de politique extérieure du Conseil des Etats (CPE-E) a adopté par 9 voix contre 3 et une abstention sa prise de position sur les lignes directrices de négociations avec l'Union européenne (UE) à l'intention du Conseil fédéral. La majorité de la CPE-E approuve l'orientation des lignes directrices de négociation. Elle confirme son soutien à une association complète rapide et durable de la Suisse à « Horizon Europe » et à une participation à « Erasmus+ ». La CPE-E demande des précisions dans le mandat de négociation concernant d'éventuelles mesures de compensation ainsi que pour le domaine de l'électricité.

[Lire plus»](#)

12.02.2024 | Relations Suisse-UE

Les villes souhaitent des relations stables

Le comité de l'Union des villes suisses a adopté à l'unanimité sa prise de position sur le projet de mandat de négociation de la Suisse avec l'Union européenne (UE). Les villes constatent des conséquences négatives depuis l'exclusion de la Suisse du programme-cadre de recherche de l'UE « Horizon Europe ». Elles considèrent que la participation de la Suisse aux programmes de l'UE pour la formation, la recherche et l'innovation est importante.

[Lire plus»](#)

08.02.2024 | swissuniversities

Réélection de la présidente Luciana Vaccaro

L'assemblée plénière de swissuniversities a confirmé Luciana Vaccaro dans sa fonction de présidente pour un nouveau mandat allant du 1er août 2024 au 31 juillet 2027. La physicienne est rectrice de la Haute école spécialisée de Suisse occidentale (HES-SO) depuis 2013 et préside la Conférence des rectrices et des recteurs des hautes écoles suisses depuis février 2023.

[Lire plus»](#)

06.02.2024 | Culture d'OGM

Des plantes génétiquement modifiées pour plus de durabilité

Le Parlement européen a adopté par 307 voix contre 263 et 41 abstentions la proposition révisée de la Commission européenne qui vise à assouplir la législation sur le génie génétique pour certaines plantes génétiquement modifiées. L'objectif de cet assouplissement est de rendre le système alimentaire plus durable et plus résistant aux crises. Le Parlement européen entamera prochainement des négociations avec les États membres à propos de cette nouvelle législation.

[Lire plus»](#)

02.02.2024 | Innovation

Analyser les causes du recul de l'activité d'innovation

La Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil national (CSEC-N) a adopté à l'unanimité un postulat par lequel elle veut charger le Conseil fédéral d'analyser les causes du recul de l'activité d'innovation des entreprises suisses. Dans un rapport, il devra en outre déterminer comment les obstacles au processus d'innovation peuvent être éliminés. La CSEC-N se réfère à une publication du Secrétariat d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation (SEFRI) sur le recul des activités d'innovation des entreprises suisses au cours des deux dernières décennies.

[Lire plus»](#)

02.02.2024 | Relations Suisse-UE

Les cantons approuvent les lignes directrices du Conseil fédéral

Le projet des lignes directrices de nouvelles négociations bilatérales avec l'Union européenne (UE) répond, dans l'ensemble, aux attentes et aux préoccupations des cantons. Lors d'une Assemblée plénière extraordinaire à Berne, les gouvernements cantonaux ont adopté une prise de position commune approuvée par une majorité de 24 cantons. Les cantons affirment leur soutien au Conseil fédéral dans son intention de lancer des pourparlers avec l'UE.

[Lire plus»](#)

Rencontre de la Commission scientifique mixte italo-suisse

La secrétaire d'Etat Martina Hirayama et la ministre italienne Anna Maria Bernini ont ouvert la quatrième réunion de la Commission scientifique mixte italo-suisse à Rome. A cette occasion, elles ont souligné l'excellente qualité des relations bilatérales entre la Suisse et l'Italie. Les discussions ont porté sur la coopération dans les domaines de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation.

[Lire plus»](#)

Evaluation et résultats positifs

Le Conseil fédéral a adopté le rapport d'évaluation selon la Loi sur l'encouragement et la coordination des hautes écoles (LEHE). Les résultats du rapport sont globalement positifs. L'évaluation renseigne sur l'efficacité de coordination des organes communs de la Confédération et des cantons, à savoir la Conférence des rectrices et des recteurs des hautes écoles suisses (swissuniversities), la Conférence suisse des hautes écoles (CHSE) et le Conseil suisse d'accréditation (CSA). Elle informe également sur le système de financement des hautes écoles.

[Lire plus»](#)

AGENDA

26.02-15.03.2024 | Berne

**Session de printemps des
Chambres fédérales**

08-09.04.2024

**Commission de la science, de
l'éducation et de la culture du
Conseil des Etats (CSEC-E)**

25-26.04.2024 | Berne

**Commission de la science, de
l'éducation et de la culture du
Conseil national (CSEC-N)**

Reproduction des articles autorisée avec l'indication de la source.

CONTACT

Réseau FUTURE

Münstergasse 64/66, 3011 Berne

Tel. 031 351 88 46

info@netzwerk-future.ch

www.reseau-future.ch

Le Réseau FUTURE réunit des partenaires académiques, scientifiques et politiques pour accroître le soutien au domaine Formation, Recherche et Innovation (FRI) ainsi que pour stimuler le dialogue entre politique et science.

1 mars 2024
